

КОЛЛЕКТИВНАЯ ПАМЯТЬ

Глобальная память

- 13 *«Делая глобальной одну из групповых памятей и утверждая ее в качестве универсального морального стандарта, мы рискуем вытоптать или заблокировать другие памяти». Интервью с С. Крэпсом*
- 21 **С.КРЭПС** *Путь транснациональной памяти: от восторга к критике*
- 30 *«Лидеры обеих сверхдержав проявили в той ситуации свои лучшие качества». К 60-летию Карибского кризиса. Беседа М.Ю. Прозуменщикова и А. С. Стыкалина*

Национальная память

- 48 **М. Ю. АНДРЕЙЧЕВА** *Небесная и земная славы Суворова*
- 51 **М. В. БАТШЕВ** *Путевые записки эпохи Наполеоновских войн как источники формирования коллективной памяти об увиденном в Германии*
- 67 **М. В. КИРЧАНОВ** *Македония в болгарской и греческой исторической политике: «война памятей» и «мемориальный компромисс»*
- 81 **К. БУХЕНАУ** *Юго-Восточная Европа и Латинская Америка — далёкие и близкие. Различные пути формирования государства и их последствия*

Историческая политика

- 95 **И. ШВАРЦ** *«Ничего он не отторгал, он возвращал!» Что на самом деле хотел сказать Путин?*
- 104 **П. М. ПОЛЯН** *Антисемитизм в России: позавчера, вчера, сегодня, завтра...*

Семейная память

- 127 *«Она меня всегда предупреждала: “Никогда не говори вне дома, что мы говорим у себя на кухне”». О Валерии Викторовне Перуанской вспоминает ее внучка М. Гальчук*

Демография и историческая память

148 Н. Э. КУЛЬБАКА

Демография репрессий

**Пётр Великий в отечественной
и зарубежной исторической памяти.
К 350-летию со дня рождения**

152 И. ШВАРЦ

*Принятие императорского титула как элемент
стратегии в реформенной политике Петра I*

179 Н. В. БАШНИН,
И. А. УСТИНОВА,
И. Н. ШАМИНА

*Начало церковной реформы Петра I:
историографический аспект*

203 М. В. ЕФИМОВ,
Н. Л. ЕЛИСЕЕВ,
О. Ю. СКОНЕЧНАЯ

*Д. Святополк-Мирский. Петр Великий и Советы.
Публикация, вступительная статья и комментарии
М. Ефимова и Н. Елисеева, перевод с французского
О. Сконечной*

218 Е. В. АНИСИМОВ

*Рец.: Шитпан М. Петр I в Германии. 1697–1717. На-
учный редактор Д. Ю. Гузевич, подготовка текста,
указатели Г. Б. Богуславской, А. В. Кобака, перевод
с нем. И. Ю. Тарасовой. Изд. «Европейский дом». СПб.,
2021–632 с., 500 экз. (Серия «Петр I в Европе»)*

**Май 1945 г. в отечественной исторической
памяти**

224 К. Н. МОРОЗОВ

*Почему нельзя отказываться от 9 Мая и почему
трансформация его неизбежна*

**Архивы как институты хранения
исторической памяти**

230

*«Конечно, ни Ленин, ни большевики не являлись
агентами германского генштаба или шпионами».
Интервью с А. К. Сорокиным*

244

*«Изменяйте биографию. Пользуйтесь жизнью.
Ломайте себя о колено...» Интервью с Т. Горяевой*

265

*«Наш архив — это и семейная, и общественная,
и политическая память». Интервью со М. И. Сми-
лянской*

История в художественной литературе

276 М. А. АРТЕМЬЕВ

*Преломление традиций классической эпитафии
в творчестве Александра Пушкина и Виктора Гюго*

280 **А. В. МАКАРКИН** *Борис Акунин и Кен Фоллетт: российский пессимизм и западный оптимизм. Рец.: Акунин Б. Он уходя спросил. М.: АСТ, 2022. 304 с.; Фоллетт К. Вечер и утро / Пер. с англ. В. Желнинова. М.: АСТ, 2022. 736 с.*

287 **К. Г. ФРУМКИН** *«Факт» и «дух»: Проблема исторической достоверности художественной литературы в русской литературной критике*

Кино и историческая память

296 **Л. Р. ХУТ** *«Мы не выбираем время, в котором живем. Все, что мы можем выбрать, это как нам поступать...» Рец.: «Мюнхен. На грани войны» (реж. Кристиан Швохов, 2021), немецко-британский художественный исторический кинофильм*

309 **Б. Л. ХАВКИН,
Н. С. МОИСЕЕВА** *Киножурнал «Die Deutsche Wochenschau» («Немецкое недельное обозрение») как исторический источник по изучению военной пропаганды в Третьем рейхе*

Концепты исторической памяти

317 **К. В. ДУШЕНКО** *Шовинизм: происхождение и эволюция понятия в XIX в.*

ОБЗОРЫ И РЕЦЕНЗИИ

Методология

335 **В. А. ИВАНОВ** *Рец.: Трагедия войны. Гуманитарное измерение вооруженных конфликтов XX века / Отв. ред. К. А. Пахалюк. М.: Издательский дом «Российское военно-историческое общество», Яуза-каталог, 2021. 656 с., ил.*

Мир

342 **Н. Н. ПОДОСОКОРСКИЙ** *О политической истории Европы Саймона Дженкинса. Рец.: Дженкинс С. Краткая история Европы / Пер. с англ. Галины Бородиной. М.: Альпина нон-фикшн, 2022. 484 с.*

349 **М. Е. СОРОКА** *Рец.: Neville Thompson. The Third Man. Churchill, Roosevelt, Mackenzie King and the Untold Friendships that Won WW II. Toronto: Sutherland House, 2021.*

- 357 **Н. Н. МОРОЗОВ** *Удивительная книга. Рец.: В. А. Солонарь «Очищение нации. Насильственные перемещения населения и этнические чистки в Румынии в период диктатуры Иона Антонеску (1940–1944)». 2020. Санкт-Петербург: «Нестор-История»*
- 366 **М. В. НОВИКОВА** *Ангела Меркель знала о главном страхе русских. Рец.: Ангела Меркель. Самый влиятельный политик Европы / Мэтью Квортруп; перевод с английского Н. Лисовой: АСТ; Москва; 2022. 500 стр.*

Российская империя

- 372 **М. В. БАТШЕВ** *«У кого ничего нет, тот ничего и не может потерять». Рец.: Мемуары Вюртембергского 1788–1812; перевод с немецкого языка Ю. В. Корякова, Д. А. Сдвижкова; вступительная статья и комментарии Д. А. Сдвижкова. М.: Кучково поле Музеон, 2021. — 272 с.*
- 377 **А. С. СТЫКАЛИН** *Итоговая работа В. Я. Гросула по внешнеполитической истории Бессарабии. Рец.: Гросул В. Я. Бессарабия в международных отношениях Нового времени. Кишинев, 2018. 476 с.*

- 401 **М. Е. СОРОКА** *Саморазрушение легенды*

СССР

- 440 **М. В. СТРЕЛЕЦ** *История органов государственной власти и управления на территории Беларуси: некоторые размышления о труде минских ученых. Рец.: Органы государственной власти и управления Советской Беларуси (1917–1920 гг.): справочник / сост.: М. К. Бобер [и др.]. — Минск: БелНИИДАД, 2017. — 466 с.*

Колонка Андрея Тесли

- 446 **А. А. ТЕСЛЯ** *Слишком важное дело. Рец.: Курилла И. И. Битва за прошлое: Как политика меняет историю. — М.: Альпина Паблицер, 2022. — 232 с.*
- 450 **А. А. ТЕСЛЯ** *Консерваторы александровской эпохи. Рец.: Мартин А. Романтики, реформаторы, реакционеры: Русская консервативная мысль и политика в царствование Александра I / Пер. с англ. Л. Н. Высоцкого; ред. М. С. Белоусов. — СПб.: Academic Studies Press / Библиороссика, 2021. — 447 с. — (серия «Современная западная русистика» = «Contemporary Western Rusistika»).*

- 455 **А. А. ТЕСЛЯ** *Разговоры о Прусте среди чудом выживших. Рец.: Чапский Ю. Лекции о Прусте / Пер. с фр. А. Векшиной. — СПб.: Jaromir Hladik press, 2019. — 128 с.*
- 459 **А. А. ТЕСЛЯ** *Перечитывая «Старый порядок...» Токвиля*
-

ВРЕМЯ ИСТОРИКА

- 464 *«В научном коллективе нет ничего более неприемлемого, чем единомыслие». Интервью с Д. Ю. Козловым*
- 472 *«Полноценный разговор об ответственности может быть важнейшим политическим ресурсом; политическая сила, которая сумеет его эффективно использовать, будет в выигрыше». Интервью с Н. Этле*
- 482 *«Изучение истории — дело моей жизни и главное счастье в ней». Интервью с В. Э. Молодяковым*
-

КОНФЕРЕНЦИИ

- 508 **В. И. ГОЛДИН,**
В. В. ЖУРАВЛЕВ *Международная научная конференция в Новосибирске о Гражданской войне в России*
-

ИСТОЧНИКИ

- 514 **В. Э. МОЛОДЯКОВ** *Исторический источник: Что такое «Action française»?*
- 519 **ШАРЛЬ МОРРАС** *К истории этих четырех лет*
- 531 *Требования к публикации статей и материалов*

IN THE ISSUE:

COLLECTIVE MEMORY

Global memory

13 “Globalizing one particular memory and holding it up as a universal moral standard risks trampling or blocking out other memories”. Interview with S. Craps

21 **S. CRAPS** *Tracing Transnational Memory: From Celebration to Critique*

30 “The leaders of both superpowers showed their best qualities in the situation”. To the 60th anniversary of the Caribbean crisis. Conversation M.Yu. Prozumenshchikov and A.S. Stykalin

National Memory

48 **M. Y. ANDREYCHEVA** *Heavenly and earthly glory of Suворov*

51 **M. V. BATSHEV** *Travel notes of the era of the Napoleonic Wars as sources for the formation of collective memory of what they saw in Germany*

67 **M. V. KYRCHANOFF** *Macedonia in bulgarian and greek historical politics: «war of memories» and «memorial compromise»*

82 **K. BUCHENAU** *Southeastern Europe and Latin America — Far and Close. Different Paths of State-building and their Consequences*

The historical policy

95 **I. SCHWARCZ** *„He did not conquer, he brought back!” What did Putin really wanted to say?*

104 **P.M. POLYAN** *Antisemitism in Russia: the day before yesterday, yesterday, today, tomorrow...*

127 “She always warned me: “Never say outside the house what we say in our kitchen.” Valeria Viktorovna Peruan-skaya is remembered by her granddaughter M. Galchuk

Demography and historical memory

148 **N. E. KULBAKA** *Demography of repression*

Peter the Great in the Russian and foreign historical memory. To the 350th anniversary of the birth

- 152 I. SCHWARCZ *The Adoption of the Imperial Title as an Element of Strategy in the Reform Policy of Peter I*
- 179 N. V. BASHNIN,
I. A. USTINOVA,
I. N. SHAMINA *The beginning of the church reform of Peter I: the historiographical aspect*
- 203 M. EFIMOV,
N. ELISEEV,
O. SKONECHNAYA *D. Svyatopolk-Mirsky. Peter the Great and the Soviets. Publication, introductory article and comments — M. Efimov and N. Eliseev, translation from French by O. Skonechnaya*
- 218 E. V. ANISIMOV *Review: Piotr I v Germanii. 1697–1717 / ed. by D. Guzevich, prepared for publication by G. Boguslavs-kaya, A. Kobak, translated by I. Tarasova. Sankt-Peter-burg: Evropeiskii dom, 2021. 632 p. (book series “Piotr I v Evrope”)*

May 1945 in the Russian historical memory

- 224 K. N. MOROZOV *Why it is impossible to refuse May 9 and why its transformation is inevitable*

Archives as institutions for the storage of historical memory

- 230 *«Of course, neither Lenin nor the Bolsheviks were agents of the German General Staff or spies.» Interview with A. K. Sorokin*
- 244 *“Change your biography. Enjoy life. Break yourself on the knee...” Interview with T. M. Goryaeva*
- 265 *“Our archive is both family, social and political memory”. Interview with M. I. Smilyanskaya*

History reflected in fiction

- 276 M. A. ARTEMYEV *Refraction of the Classical Epigram Traditions in the Works of Alexander Pushkin and Victor Hugo. Рец: Акунин Б. Он уходя спросил. М.: АСТ, 2022. 304 с.; Фоллетт К. Вечер и утро / Пер. с англ. В. Желнинова. М.: АСТ, 2022. 736 с.*
- 280 A. V. MAKARKIN *Boris Akunin and Ken Follett: Russian pessimism and Western optimism. Review: Акунин Б. Он уходя спросил. М.: АСТ, 2022. 304 п.; Фоллетт К. Вечер и утро / Пер. с англ. В. Желнинова. М.: АСТ, 2022. 736 п.*

- 287 **K. G. FRUMKIN** *«Fact» and «Spirit»: The Problem of Historical Authenticity of Fiction in Russian Literary Criticism*

Cinema and historical memory

- 297 **L. R. KHUT** *«We do not choose the time in which we live. We are only able to choose how to act...» Rev.: «Munich – The Edge of War» (dir. Christian Schwöchow, 2021), a German-British historical feature film.*
- 310 **B. L. KHAVKIN,
N. S. MOISEEVA** *Newsreel “Die Deutsche Wochenschau” (“German weekly review”) as a historical source for the study of military propaganda in the Third Reich*

Concepts of historical memory

- 317 **K. V. DUSHENKO** *Chauvinism: the origin and evolution of the concept in the 19th century*

REVIEWS

Methodology

- 335 **V. A. IVANOV** *Rev.: Tragediya voynyi. Gumanitarnoe izmerenie voornozhennykh konfliktov HH veka / Otv. red. K. A. Pahalyuk. M.: Izdatelskiy dom «Rossiyskoe voenno-istoricheskoe obshchestvo», Yauza-katalog, 2021. 656 s., il.*

The world

- 342 **N. N. PODOSOKORSKY** *On the Political history of Europe by Simon Jenkins. Review: Simon Jenkins Kratkaya istoriya Evropy / Per. s angl. Galina Borodina. M.: Alpina non-fikshn, 2022. 484 p.*
- 349 **M. E. SOROKA** *Rev.: Neville Thompson. The Third Man. Churchill, Roosevelt, Mackenzie King and the Untold Friendships that Won WW II. Toronto: Sutherland House, 2021.*
- 357 **N. N. MOROZOV** *Amazing book. Vladimir Solonari. “Ochislenie natsii”. Nasilstvennyye peremescheniya naseleniya i etnicheskie chistki v Rumynii v period diktaturyi Iona Antonesku (1940–1944)». 2020. Sankt-Peterburg: «Nestor-Istoriya»*
- 366 **M. V. NOVIKOVA** *Angela Merkel knew about the main fear of the Russians. Review: Angela Merkel. Samyy vliyatelnyy politik Evropy / Matthew Qvortrup; perevod s angliyskogo N. Lisovoy». AST; Moskva; 2022. 500 p.*

- 372 **M. V. BATSHEV** *“He who has nothing, he has also nothing to lose”*. Rev.: *Memuary Vürtembergskogo, 1788–1812, perevod s nemetskogo* Y. V. Koriakov, D. A. Sdvizhkov, *vstupitlnaya statya I kommentarii* D. A. Sdvizhkov. Moscow: Kuchkovo pole Muzeon, 2021, 272 p.
- 377 **A. S. STYKALIN** *The final work of V. Ya. Grosul on the foreign policy of Bessarabia*. Rev. Grosul V. Ya. *Bessarabiya v mezhdunarodnyih otnosheniyah Novogo vremeni*. Kishinev, 2018. 476 s.
- 401 **M. E. SOROKA** *Self-destruction of a Legend*

USSR

- 441 **M. V. STRELETS** *History of state authorities and administration on the territory of Belarus: some reflections on the work of Minsk scientists.. Rev. Organyi gosudarstvennoy vlasti i upravleniya Sovetskoy Belarusi (1917–1920 gg.): spravochnik / sost.: M. K. Bober [i dr.]*. – Minsk: BELNIIDAD, 2017. – 466 s.

Andrey Teslya's column

- 446 **A. A. TESLYA** *Too important thing*. Rev.: Kurilla I. I. *Bitva za proshloe: Kak politika menyaet istoriyu*. – M.: Al'pina Pablisher, 2022. – 232 s.
- 450 **A. A. TESLYA** *Conservatives of the Alexander era*. Rev.: Martin A. *Romantiki, reformatory, reakcionery: Russkaya konservatsionnaya mysl' i politika v carstvovanie Aleksandra I / Per. s angl. L. N. Vysockogo; red. M. S. Belousov*. – SPb.: Academic Studies Press / Bibliorossika, 2021. – 447 s. – (seriya «Sovremennaya zapadnaya rusistika» = «Contemporary Western Rusistika»).
- 455 **A. A. TESLYA** *Talk of Proust among the miraculous survivors*. Rev.: Chapskij Yu. *Lekcii o Pruste / Per. s fr. A. Vekshinoj*. – SPb.: Jaromir Hladik press, 2019
- 459 **A. A. TESLYA** *Rereading «The Old Order...» by Toqueville*

HISTORIAN'S TIME

- 464 *“There is no anything more unacceptable for the scientific society, then unanimity”*. Interview with D. J. Kozlov

- 472 *«A serious conversation about responsibility can be a very important resource for politicians; the political force that can use this resource effectively will succeed» Interview with N. N. Eplée*
- 482 *«Historical research is the matter of my life and the best happiness in it». Interview with V. E. Molodiakov*
-

CONFERENCES

- 508 **V. I. GOLDIN,
V. V. ZHURAVLEV** *International scientific conference in Novosibirsk about the Civil War in Russia*
-

SOURCES

- 514 **V. E. MOLODIAKOV** *Historical source: What's «Action française»?*
- 519 **C. MAURRAS** *On the History of These Four Years*
- 531 *Requirements for publication of articles and documents*